



En Puerto Vallarta

# Presentan Escuela Municipal de Charrería

El deporte mexicano por excelencia será una de las disciplinas de iniciación deportiva en Puerto Vallarta

Por Milton Colmenares

Meridiano Puerto Vallarta.- Este miércoles en las inmediaciones del Lienzo Charro Miguel Prieto Ibarria, se presentaron los detalles de la que será

la escuela municipal de Charrería, que arrancará labores próximamente en el puerto.

La escuela de iniciación deportiva fue presentada por el presidente municipal, Luis Ernesto Munguía González, quien

estuvo acompañado del director de Comude, William Arredondo, el presidente de la Federación Mexicana de Charrería, Salvador Barajas del Toro y el presidente de la Asociación de Charros de Puerto Vallarta, Daniel Armando Ibarria López. **PÁGINA3**



Desde la FIL

# “Los libros son como naranjas”: Jordi Sierra i Fabra

El escritor barcelonés compartió anécdotas, pensamientos y las causas por las que comenzó la fundación Taller de Letras Jordi Sierra i Fabra

MERIDIANO | Jalisco.- Jordi Sierra i Fabra, autor barcelonés de más de 600 libros, ganador de 63 premios literarios y cuyas obras han sido traducidas a más de 40 lenguas, estuvo presente en el Encuentro de Promotores de Lectura de la 38 Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL).

En su charla, “La literatura infantil vista por un niño de 77 años”, conversó con jóvenes escritores, profesores e investigadores sobre las distintas formas en que una persona puede llegar a crear libros y las formas

en que “la locura” es beneficiosa para esta labor.

“Los buenos libros son como naranjas, una vez leídos nos dejan algo, nos enseñan a pensar y a hacernos preguntas, nos transforman y nos hacen entender el mundo”, declaró.

Sierra i Fabra creó en 2004 la Fundación Jordi Sierra i Fabra, y la Fundación Taller de Letras Jordi Sierra i Fabra en Medellín, Colombia; así como el premio con su nombre para escritores menores de 18 años y el Premio Antonio Corripio desde 2022. **PÁGINAS**

Bajo las siglas de Morena

# Héctor Santana, entre los 10 mejores alcaldes de México

Demoscopia Digital destaca al presidente de Bahía de Banderas como el alcalde con mayor aceptación en el estado de Nayarit

MERIDIANO | Bahía de Banderas.- Héctor Javier Santana García, presidente municipal de Bahía de Banderas, se posiciona como uno de los alcaldes del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) con mayor nivel de aprobación en México, según el ranking de noviembre de Demoscopia Digital, plataforma especializada en evaluar la gestión de autoridades públicas mediante herramientas digitales. Santana ocupa el séptimo lugar a nivel nacional, con un respaldo del 66.7% de aceptación. **PÁGINA3**

# Roy Rubio se da a la fuga

Luego de cinco días de ser liberado, este miércoles le habría sido girada orden de aprehensión, al no presentarse al inicio de un juicio

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/relatosnayarit.- El ex titular de la Auditoría Superior del Estado de Nayarit (ASEN), Roy Rubio Salazar es prófugo de la justicia y durante la tarde de este miércoles se le habría girado una orden de aprehensión.

Tal y como fue informado por este reportero, el viernes 29 de noviembre un juez de Control en Tepic giró oficio de libertad a favor de Rubio Salazar, en cumplimiento de una sentencia de amparo del Tercer Tribunal Colegiado, sin embargo este miércoles cuatro debía presentarse al Centro Regional de Justicia Penal para el inicio de un juicio oral diverso, causa penal 979/2022 en que es probable responsable de los delitos de ejercicio indebido de funciones y peculado en agravio del Congreso del Estado, sin embargo no lo hizo y nadie presentó justificante alguno.

El juicio oral estaba programado a las tres de la tarde pero tuvo retraso de 51 minutos. **PÁGINA7**

Una hermandad de más de 50 años

# Refuerza DIF lazos con Santa Bárbara para asistencia social

En un encuentro con los Comités de Ciudades Hermanas Puerto Vallarta – Santa Bárbara se estableció una agenda de trabajo para el apoyo a sectores vulnerables

MERIDIANO | Puerto Vallarta.- Ante el objetivo de seguir uniendo esfuerzos entre Puerto Vallarta y Santa Bárbara California, esta semana se llevaron a cabo diversas actividades entre autoridades

municipales y los integrantes de ambos comités del hermanamiento entre ambas ciudades.

Con una calidad bienvenida y la hospitalidad que caracteriza a los vallartenses, el presidente

municipal Luis Munguía, recibió a los comités, reiterando su compromiso por continuar con la sinergia que existe entre ambas ciudades desde hace más de 50 años. **PÁGINA4**



Autorizados los recursos extraordinarios para Nayarit

# Aguinaldo y prestaciones a burócratas y magisterio, antes del 20 de diciembre

“El gobierno del doctor Navarro Quintero es un gobierno responsable, y esta vez se cubrirán en tiempo y forma los salarios y prestaciones de fin de año”, dijo el titular de las Finanzas, Julio César López Ruelas

Redacción

El secretario de Administración y Finanzas del estado, Julio César López Ruelas, anunció que después de todas las negociaciones y gestiones que ha hecho el gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, ya se autorizaron los recursos extraordinarios para el pago de las prestaciones de fin de año por lo que ya están procesando las nóminas también de los salarios ordinarios de las quincenas de diciembre, y del aguinaldo

tanto para la burocracia de base y confianza, así como del magisterio.

“El gobierno del doctor Navarro Quintero es un gobierno responsable, y esta vez se cubrirán en tiempo y forma los salarios y prestaciones de fin de año, por lo tanto, al día de hoy, el señor gobernador y quienes le apoyamos en este esfuerzo, seguiremos manteniendo la comunicación constante con los representantes sindicales de los trabajadores hasta transitar de la mejor manera **PÁGINA7**



## NUESTRAS PLUMAS

### Volantín

Por Salvador Cosío Guana

# Ley marcial

El presidente de Corea del Sur, Yoon Suk-yeol, sorprendió al país el pasado martes al declarar la ley marcial en el país democrático por primera vez en más de 40 años.

La drástica medida de Yoon, anunciada en un programa de televisión nocturno, mencionaba a “fuerzas antistatales” y la amenaza de Corea del Norte.

Pero pronto quedó claro que no había sido impulsada por amenazas externas, sino por sus propios y desesperados problemas políticos.

Aun así, la decisión del mandatario provocó que miles de personas se reunieran en el Parlamento en protesta, mientras que los legisladores de la oposición acudieron rápidamente para impulsar una votación de emergencia para bloquear la ley marcial, que implica un gobierno militar temporal.

## Diario Ejecutivo Se desmoronó el imperio de Salinas Pliego

Roberto Fuentes Vivar

Las acciones de su imperio comercial Elektra subieron entre martes 4.85 por ciento, pero un día antes se habían desplomado más de 70 por ciento.

¿Por qué trató, por todos los medios, incluyendo el jurídico, que sus acciones no regresaran a la pizarra de la bolsa Mexicana de Valores? **PÁGINA 2**



Bajo las siglas de Morena

MERIDIANO | Bahía de Banderas

# Héctor Santana, entre los 10 mejores alcaldes de México

\* Demoscopia Digital destaca al presidente de Bahía de Banderas como el alcalde con mayor aceptación en el estado de Nayarit

Héctor Javier Santana García, presidente municipal de Bahía de Banderas, se posiciona como uno de los alcaldes del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) con mayor nivel de aprobación en México, según el ranking de noviembre de Demoscopia Digital, plataforma especializada en evaluar la gestión de autoridades públicas mediante herramientas digitales. Santana ocupa el séptimo lugar a nivel nacional, con un respaldo del 66.7% de aceptación.

En Nayarit, Héctor Santana encabeza la lista como el alcalde más aprobado del estado. Le siguen Sergio González, presidente municipal de Santiago Ixcuintla, con un 62.6%; Gustavo Ayón, de Compostela, con un 60.4%; Geraldine Ponce, de Tepic, con un 57.5%; y Anabel Guerrero, de Xalisco, con un 55.3%.

Este reconocimiento es el reflejo de una gestión comprometida y eficiente. En menos de tres meses de administración, Santana ha implementado un plan de trabajo enfocado en resultados tangibles, con cerca de 40 obras en marcha. Estas incluyen pavimentaciones, mejoras en servicios básicos, un sistema más eficiente de recolección de basura y la modernización del alumbrado público.

La cercanía con la ciudadanía ha sido clave en su gobierno. Cada lunes, el presidente realiza audiencias públicas en diferentes comunidades, escuchando de primera mano las necesidades de los habitantes y brindando soluciones inmediatas.

La transparencia también ha sido un pilar fundamental en su administración. Semana a semana, junto con su equipo de directores, Santana informa públicamente los avances de su gobierno mediante un ejercicio de rendición de cuentas que fortalece la confianza de la población.

El lugar de Héctor Santana en este ranking no sólo lo posiciona como un referente a nivel nacional, sino que también confirma que su liderazgo cercano, transparente y efectivo está transformando Bahía de Banderas, dejando una huella positiva en la vida de sus habitantes.



En Puerto Vallarta

## Presentan Escuela Municipal de Charrería

\* El deporte mexicano por excelencia será una de las disciplinas de iniciación deportiva en Puerto Vallarta

Por Milton Colmenares | Meridiano Puerto Vallarta



intención es preservar las tradiciones mexicanas y la charrería, en un estado como Jalisco, forma parte de la cultura de todos.

"Nosotros habíamos visto algo abandonado del sector de la charrería por parte de los gobiernos anteriores y ahora, en este estrechar lazos, en este ánimo que se ha manifestado de apostar, de invertir y de dedicarle el tiempo, el esfuerzo a uno de los deportes más emblemáticos de todo el país", dijo Munguía.

Esta escuela de iniciación deportiva fue promovida desde el 2021 por diferentes familias charras que desarrollan eventos internacionales desde hace varios años en Puerto Vallarta, sin embargo, no se había consolidado hasta ahora y en los primeros días del 2025 se volverá realidad.

Este miércoles, en las inmediaciones del Lienzo Charro Miguel Prieto Ibarra, se presentaron los detalles de la que será la escuela municipal de Charrería, que arrancará labores próximamente en el puerto.

La escuela de iniciación deportiva fue presentada por el presidente municipal, Luis Ernesto Munguía González, quien estuvo acompañado del director de Comude, William Arredondo, el presidente de la Federación Mexicana de Charrería, Salvador Barajas del Toro y el presidente de la Asociación de Charros de Puerto Vallarta, Daniel Armando Ibarra López.

En la explicación de motivos se dio a conocer que la sede de esta escuela será el Lienzo Charro Miguel Prieto Ibarra, ubicado sobre la Avenida México, y se pretende iniciar con por lo menos 60 alumnos que estarían en su práctica los días lunes y miércoles, con horarios de 5 y 7 de la tarde.

Las inscripciones se llevarán a cabo a partir del 15 de diciembre, indicó el funcionario, quien presentó a Andrés Ramírez Meza como entrenador de la disciplina e invitó a todos los interesados a que se acerquen a Comude para obtener más información.

Por su parte, el alcalde Luis Munguía dijo que la



**JARDINES SAN JUAN**  
FUNERARIA  
PTO. VALLARTA

Contratar un plan previsor es un acto de amor y protección hacia tus seres queridos, además una inversión inteligente.

Valído al 31 de diciembre 2024. Aplican Restricciones.

Álica\*

322 211 0221



Seguirán haciendo equipo por Vallarta

# Recibe Munguía respaldo total de la CTM

\* El alcalde compartió algunos de los proyectos que ya se han emprendido como la reactivación de la policía turística, la entrega de tablets electrónicas, el inicio obras viales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

El renacimiento de Puerto Vallarta es una realidad en el Gobierno de Luis Munguía, que este miércoles recibió el respaldo total de la Federación Regional de Trabajadores de México (CTM) con quienes ya trabaja en equipo para atender los temas que hoy requiere nuestra ciudad en materia de turismo, desarrollo social, servicios y vialidades, entre otros.

Fue a través de una productiva reunión con el líder regional de la CTM y secretario general adjunto del Comité Nacional, Rafael Yarena Zambrano, así como con líderes de los sindicatos adheridos a esta federación, en donde el alcalde compartió algunos de los proyectos que ya se han emprendido como la reactivación de la policía turística,

la entrega de tablets electrónicas, el inicio obras viales y lo que se está haciendo para la modernización del sistema para el manejo de residuos sólidos y recolección de basura en el municipio.

Asimismo, escuchó y atendió las inquietudes de los diferentes sectores, dando respuesta a muchos de los planteamientos y expresando la voluntad de su Gobierno de seguir haciendo equipo siempre en beneficio de Puerto Vallarta y su gente.

Don Rafael Yarena, agradeció este acercamiento con el presidente y reiteró la confianza que existe hacia su visión de gobierno, "nosotros estaremos aquí siempre señor presidente para apoyarlo en las buenas decisiones y todo aquello que sea en pro de nuestro querido Puerto Vallarta".



Gobierno de Puerto Vallarta

# Promueven derechos de personas con discapacidad

\* Actualmente el IMDIS apoya a más de 3 mil 800 personas con discapacidad a través de orientación, credenciales y tarjetón vehicular



MERIDIANO | Puerto Vallarta

con un programa festivo.

Con mensajes de inclusión y respeto, se llevó a cabo la Marcha por la Discapacidad, esto con el objetivo de que la sociedad pueda visibilizar a las personas con discapacidad que viven en Puerto Vallarta y así se promuevan y respeten sus derechos desde el Gobierno Municipal.

Cada 3 de diciembre, se celebra el Día Internacional de las Personas con Discapacidad, proclamado en 1992 por la Asamblea General de las Naciones Unidas, por lo que el Instituto Municipal para la Discapacidad (IMDIS) realizó esta caminata, encabezada por la regidora Karla Rodríguez y líderes de asociaciones civiles, que recorrió el malecón de esta ciudad y concluyó

Para hablar de la fecha, Paloma Dueñas, titular del IMDIS, destacó que si bien todos los días son importantes para reconocer una causa, este día marcharon para mandar un mensaje de inclusión y hacerle saber a la sociedad que se está trabajando para lograrlo.

Actualmente el Instituto Municipal para la Discapacidad apoya a más de 3 mil 800 personas brindando orientación y se les canaliza a las dependencias correspondientes dependiendo su caso, además, se entregan credenciales que sirven para descuentos en algunos servicios y establecimientos, sin olvidar el tarjetón vehicular para personas con discapacidad motriz.



Una hermandad de más de 50 años

# Refuerza DIF lazos con Santa Bárbara para asistencia social

\* En un encuentro con los Comités de Ciudades Hermanas Puerto Vallarta - Santa Bárbara se estableció una agenda de trabajo para el apoyo a sectores vulnerables

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Ante el objetivo de seguir uniendo esfuerzos entre Puerto Vallarta y Santa Bárbara California, esta semana se llevaron a cabo diversas actividades entre autoridades municipales y los integrantes de ambos comités del hermanamiento entre ambas ciudades.

Con una calidad bienvenida y la hospitalidad que caracteriza a los vallartenses, el presidente municipal Luis Munguía, recibió a los comités, reiterando su compromiso por continuar con la sinergia que existe entre ambas ciudades desde hace más de 50 años.

Recordó la importancia de dar seguimiento a el trabajo conjunto para el intercambio cultural, artístico, deportivo, asistencial y programas de beneficio a la población de los dos municipios,

además de reconocer las valiosas donaciones que se han realizado para distintos proyectos asistenciales.

Como parte de su visita a este puerto se realizó un recorrido por las instalaciones de la Unidad Regional de Rehabilitación -URR- del Sistema DIF de Puerto Vallarta, encabezados por la presidenta Claudia Peña Gómez y la directora Cynthia Valenzuela López.

Durante el recorrido se explicó el funcionamiento de cada una de las terapias que se ofrecen a la ciudadanía como estimulación temprana, tanque de hidroterapia, mecano terapia, terapia de lenguaje, electroterapia, entre otras atenciones. Al finalizar, se estableció un acuerdo para la gestión de donaciones de aparatos específicos de cada terapia por parte de los comités



## VUELTA A LA BAHÍA DE BANDERAS

EN EQUIPOS

### ATLETAS ALIADOS LIDERANDO 6 EQUIPOS

 <p><b>JORGE "COCO" VILLEGAS</b> Casi medio siglo como mentor</p>	 <p><b>JAIME LOMELIN</b> Pionero en aguas abiertas</p>	 <p><b>NORA TOLEDANO</b> Orgullo Latinoamericano</p>	 <p><b>ARLEEN GONZÁLEZ</b> Icono en aguas abiertas</p>
 <p><b>PAULO STREHLKE DELGADO</b> Nadador de alto rendimiento</p>	 <p><b>CARLOS FRANCO</b> Emblema mexicano en aguas abiertas</p>	 <p><b>PATRICIA KOHLMANN</b> Inspiración olímpica</p>	 <p><b>MARCELA DE NIZ</b> Líder multifacética</p>

¡Prepárate para un evento épico!

Sábado 7 Diciembre

Puerto Vallarta - Cabo Corrientes - Bahía de Banderas - Jalisco - Nayarit

Escanea el código QR para hacer un donativo



#VueltaBahíaDeBanderas #ConservaciónMarina #NadoPorLasBallasenas

En pro del Bienestar Animal

# Invita gobierno vallartense al Desayuno con causa

\* *Lo recaudado con este desayuno será destinado a la subdirección de Bienestar Animal en pro del cuidado de las mascotas*

Por Milton Colmenares

La dirección de Desarrollo Social de Puerto Vallarta, a través de la Subdirección de Bienestar Animal, invita a un 'desayuno con causa', que tiene como finalidad obtener recursos para ayudar a las mascotas y animales en situación de calle.

Este evento se desarrollará el próximo sábado 7 de diciembre en el patio central de la Presidencia Municipal, en el centro de Puerto Vallarta de 9 de la mañana a 12 de la tarde, y tendrá un costo simbólico de 400 pesos, que dependerá de la dependencia.

El desayuno será cocinado por la chef Judith López y, además de la convivencia y los platillos,

se harán rifas para quienes participen.

Los recursos obtenidos se aplicarán en el consultorio de Bienestar Animal, ubicado en el Parque Lineal del Pitillal, sitio donde se realizan jornadas de esterilización todos los jueves y que requiere inversión importante para dar servicio a más animales.

"Únete a la transformación del consultorio de cirugías y atención veterinaria del Centro de Control y Salud Animal", indica la invitación.

Cabe señalar que esta dinámica es previa a la jornada de esterilización masiva que se llevará a cabo el 15 de diciembre en Puerto Vallarta, donde se pretende atender a por lo menos 200 mascotas y con esto combatir el problema de animales en situación de calle.

Entre la Sierra Madre y el Pacífico

# Puerto Vallarta: Un Paraíso Sustentable

\* *Los hoteles de Puerto Vallarta están a la vanguardia de las prácticas sustentables. Algunos han adoptado sistemas de energía solar, otros han implementado plantas de tratamiento de aguas residuales y otros organizan el rescate de tortugas marinas*

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Enclavado entre la majestuosidad de la Sierra Madre y el profundo azul del Pacífico, Puerto Vallarta no sólo cautiva con sus paisajes idílicos, sino que también se ha convertido en un modelo de sostenibilidad en el sector turístico.

Los hoteles de Puerto Vallarta están a la vanguardia de las prácticas sustentables. Algunos han adoptado sistemas de energía solar que reducen significativamente su huella de carbono, mientras que muchos otros han implementado plantas de tratamiento de aguas residuales, que son aprovechadas para regar los jardines de los resorts, donde se puede apreciar la flora nativa, cuidadosamente cultivada para atraer a polinizadores y fomentar la biodiversidad local.

La zona hotelera sur de Puerto Puerto Vallarta -enclavada donde la Sierra Madre se une con el mar- cuenta con una serie de hoteles boutique que promueven la sustentabilidad, entre ellos Casitas Maraika, Verana, El Grullo Naturista, Hotelito Mío, Santuario Yelapa y Xinalani en Quimixto, que recientemente fue reconocido con 3 llaves Michelin por su propuesta única de alojamiento orientado a la meditación, el yoga, la alimentación consciente y, en general, la desconexión de las distracciones mundanas.

Una de las iniciativas más destacadas de la región es la conservación de tortugas marinas. Algunos hoteles -como Marriott Puerto Vallarta Resort & Spa, Hyatt Ziva y Hotel Rostia- organizan actividades donde huéspedes y locales se unen para proteger los nidos y liberar las crías, poniendo su granito de arena para evitar la extinción de estos legendarios reptiles y creando un sentido de comunidad. Esta experiencia no solo deja una huella en quienes la viven, sino que también brinda a los visitantes una conexión más profunda con su entorno.

Otro aspecto relevante que distingue a Puerto Vallarta es contar con certificación Blue Flag en varias de sus playas. El distintivo Blue Flag es un reconocimiento internacional que se le otorga a las playas y marinas que alcanzan estándares de excelencia en calidad de agua, gestión y educación ambiental para preservar de manera sostenible las costas, océanos y cuerpos de agua, además de contar con un estricto control de verificación y seguimiento de estos.

En cuanto a construcción y desarrollo sustentable, la nueva terminal 2 del aeropuerto

a concluirse en 2026 es un proyecto de dos pisos que evita la destrucción de la selva y utiliza tecnologías para aprovechar el medio ambiente, como el cuidado y tratamiento del agua, así como recolectar agua de lluvia para eficientar el sistema de aire acondicionado. El edificio contará con certificación Lead Zero (Liderazgo en Energía y Diseño Ambiental, por sus siglas en inglés), uno de los más altos estándares en bioconstrucción y energía alternativa. Para 2050 se pretende que el Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta esté con estándares Net Zero, es decir, que cuenta encaminado a reducir a cero las emisiones contaminantes.

Por otra parte, en la Feria Internacional de Turismo realizada en Madrid, España en 2022, el proyecto ecoturístico Canopy River -del ejido El Jorullo en Puerto Vallarta- recibió el Premio Excelencias en la categoría Sustentabilidad, por su trabajo en favor de la comunidad a través de proyectos sostenibles que dan oportunidades a las generaciones futuras.

Aunado a lo anterior, Puerto Vallarta es uno de los pocos destinos turísticos a nivel mundial que cuenta con una Área Natural Protegida. El Estero "El Salado" se encuentra ubicado dentro de la ciudad y -como todo manglar- es de vital importancia para el ecosistema, dado que en ahí comienza la cadena trófica marina. En él se han detectado 99 especies de aves, 46 de plantas, 10 de mamíferos y 29 de anfibios y reptiles, de ahí que desde el año 2000 fue declarado Área Natural Protegida (ANP) bajo la categoría de zona de conservación ecológica. El Gobierno de Jalisco, como parte de su compromiso con la conservación de las áreas naturales, decretó en 2020 la ampliación del polígono de El Salado, de 168 a 208.2 hectáreas.

La gastronomía también ha tomado un giro sustentable. Muchos restaurantes dentro de los hoteles priorizan el uso de ingredientes locales (kilómetro cero) y de temporada, apoyando a los agricultores de la región y ofreciendo platos frescos y deliciosos que reflejan la riqueza cultural de México. Así, cada bocado se convierte en una celebración de la tierra y sus productos.

Puerto Vallarta se erige como un destino donde el turismo y la naturaleza pueden coexistir armoniosamente. Con su compromiso hacia la sustentabilidad, no solo protege su entorno natural, sino que también invita a los viajeros a ser parte de esta transformación, haciendo de cada visita una experiencia consciente y memorable.



Desde la FIL

# "Los libros son como naranjas": Jordi Sierra i Fabra

\* *El escritor barcelonés compartió anécdotas, pensamientos y las causas por las que comenzó la fundación Taller de Letras Jordi Sierra i Fabra*

MERIDIANO | Jalisco

Jordi Sierra i Fabra, autor barcelonés de más de 600 libros, ganador de 60 premios literarios y cuyas obras han sido traducidas a más de 40 lenguas, estuvo presente en el Encuentro de Promotores de Lectura de la 38 Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL).

En su charla, "La literatura infantil vista por un niño de 77 años", conversó con jóvenes escritores, profesores e investigadores sobre las distintas formas en que una persona puede llegar a crear libros y las formas en que "la locura" es beneficiosa para esta labor.

"Los buenos libros son como naranjas, una vez leídos nos dejan algo, nos enseñan a pensar y a hacernos preguntas, nos transforman y nos hacen entender el mundo", declaró.

Sierra i Fabra creó en 2004 la Fundación Jordi Sierra i Fabra, y la Fundación Taller de Letras Jordi Sierra i Fabra en Medellín, Colombia; así como el premio con su nombre para escritores menores de 18 años y el Premio Antonia Cortijos desde 2022.

"Muchos me dicen que regalo mi dinero; no es que tengo mucho, pero aprendí que todo lo que tenemos debe compartirse, y qué mejor que hacerlo para que escritores jóvenes descubran que pueden concluir un libro", relató.

Explicó que en cada una de las ediciones del premio, desde su creación, envía un correo electrónico a los 100 jóvenes seleccionados para concursar, y luego

llama a los 30 creadores mejor calificados para saber cómo se sienten y qué es lo que descubrieron con la escritura.

"La gran mayoría de las veces me enorgullece saber que las y los jóvenes sienten la magia de la escritura. Su mayor revelación es siempre haber podido escribir un libro. Claro que pueden escribir, y quizás no sea bueno, pero no hay otra forma de ser un escritor que mantenerse escribiendo y concluir ideas", contó Sierra i Fabra.

Desde su mirada, él es un loco, puesto que no común en el universo una persona cuerda que escriba 600 libros sólo por el placer de compartir sus emociones, done el dinero que gana lo destina a causas de jóvenes y cree que el mundo es un lugar que vale la pena a pesar de todo.

"Creo en cinco cosas que son la base literaria de todos mis libros y toda mi vida: paz, amor, respeto, honradez y esperanza. Mi vida y obra son completamente estas cinco cosas, no tengo nada más", confesó.

Al calificarse de "hippie, tartamudo, lector voraz y vacacionista pensante", el barcelonés retó a las y los jóvenes que quieren escribir a hacerlo, a ser rebeldes porque "los niños buenos siguen las reglas, los genios las rompen, y porque los rebeldes buscan la creatividad".

"Para escribir debemos comenzar por querernos a nosotros mismos y aceptar los sentimientos; para llenar un libro de palabras hay que entender el sentimiento. De eso se alimenta el arte y lo hace explotar", concluyó.



Dice alumna que recibió tableta electrónica

## "Gracias presidente Munguía por ayudarnos a lograr nuestros sueños"

\* Alumnos de la escuela Francisco Villa celebraron la llegada de estos equipos electrónicos

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Con gran entusiasmo, los estudiantes de la escuela primaria Francisco Villa, en Lomas del Progreso, agradecieron al presidente Luis Munguía la llegada de sus nuevas tabletas electrónicas, con las que se cumple la palabra empeñada con todas las niñas y niños de Puerto Vallarta.

Fue a través de la alumna Lina Marlene Suárez, que expresaron su alegría por recibir este equipo tecnológico que no sólo representa una ayuda para nuestro aprendizaje sino también para soñar más alto

y aprovechar la oportunidad que la educación nos ofrece. Con su apoyo nos demuestran que cree en nuestro futuro y en lo que podemos lograr. Gracias por contribuir a nuestro desarrollo y por demostrar que la educación es la base para un mejor mañana".

A este reconocimiento se sumó el director del plantel, Everardo Ballesteros, quien resaltó la importancia de que se brinde este acceso a la tecnología pues los planes de estudio exigen esta actualización y hoy se da un gran paso con el apoyo del alcalde Luis Munguía y su Gobierno.



Reciben galardón en la FIL

## Ellas y ellos son los ganadores del Premio Jalisco de Periodismo 2024

\* Por primera vez, una mujer fue galardonada en la categoría de Fotoperiodismo

MERIDIANO | Jalisco

El Jurado del Premio Jalisco de Periodismo 2024 dio a conocer a las y los ganadores de las seis categorías que integran el PJP, galardón que reconoce la calidad, compromiso y trabajo de las y los periodistas y fotoperiodistas de Jalisco.

En la 38 Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL), el jurado detalló en rueda de prensa los nombres y los medios de los ganadores, que en esta edición recibió 170 postulaciones en las categorías de Crónica, Noticia, Entrevista, Fotoperiodismo, Reportaje y Estudiantes.

El presidente del PJP 2024 y Rector del sistema LAMAR, maestro Luis López Villaseñor, resaltó que este certamen reconoce el trabajo de los profesionales de esta área, pero también invita a continuar elevando la calidad y el compromiso de los trabajos periodísticos.

"Este premio no sólo celebra el talento de los periodistas, celebra también su compromiso con la verdad, la ética y la sociedad. Cada palabra que se escribió en estos trabajos, cada imagen que se capturó, cada investigación que se hizo realmente tiene un impacto muy profundo en la comunidad", destacó.

En la categoría de Crónica se dictaminó como ganador a José Toral por su trabajo *Ideas de fuga*, publicado en el medio de comunicación *Zona Docs*. Este trabajo destaca por su buen manejo de lenguaje, estructura narrativa e investigación, indicó la coordinadora de la categoría de Crónica, doctora Alejandra Guillén.

"José Toral construye una crónica con un enfoque original a través de un destacado manejo narrativo que combina los recuerdos del personaje con datos sobre la historia de las islas Marias", indicó.

El jurado dio una Mención honorífica al periodista Gonzalo Vela Sánchez por su crónica *Óregano*, el oro verde que reposa entre jalisco y zacatecas, transmitido en Radio Universidad de Guadalajara en *Colotlán* y en *Canal 44*.

"El trabajo tiene como mérito que el autor desarrolló una crónica sobre un tema regional poco explorado en los medios de comunicación, aportando una perspectiva valiosa e informada", añadió al leer el acta de ganadores.

En cuanto a la categoría de Entrevista, la ganadora fue Alejandra Lozano Saldaña con el trabajo *¿Dónde está mi mamá?*, del *Semanario Arquidocesano de Guadalajara*.

En esta entrevista se testifica la tragedia que viven miles de familias y resalta el trabajo reportero de la ganadora y su equipo, declaró la coordinadora del jurado de la categoría

de Entrevista, maestra Verónica Ortega Godínez.

"Reconocemos el valor de la reportera y su equipo para buscar y convencer a la familia de una entrevista para contar su historia", añadió.

En la categoría de Noticia el ganador fue Julio Silva, de *N+*, por el trabajo *Higinio: La trágica muerte de un defensor*.

"La pieza presentada es oportuna, compleja y de gran valor noticioso. Refiere un hecho trágico, lo aborda desde una perspectiva crítica y va más allá del mismo hecho; hace uso de datos que muestran la gravedad de la problemática y evidencia la ausencia de autoridad", sostuvo la coordinadora de la categoría de Entrevista y Secretaria Técnica del premio, licenciada Laura Morales Estrada.

Además, se determinó una Mención honorífica para el periodista Mark Hernández, de *El Informador*, por *Sigue el cochero en el Río Santiago*.

En Reportaje, fueron reconocidos Martha Guillén y Lauro Rodríguez con *Los camiones de la muerte en el gigante agroalimentario*, publicado en el medio de comunicación *El Suspicioz*.

El coordinador de esta categoría, maestro Iván Amaya Martínez, declaró que este trabajo de investigación muestra una realidad social que implica temas de seguridad social en los que están involucrados miles de trabajadores del campo de las regiones de Jalisco.

"El trabajo seleccionado es una muestra de que el periodismo regional fuera del Área Metropolitana de Guadalajara existe y se desarrolla con calidad", destacó.

En la categoría de Estudiantes, el jurado señaló como ganadores a Mildred Alexandra Aguilar Tapia, Marko Aher-Ain Esau Mosqueda Ibañez, Alan Iván Rodríguez Díaz y Marlene Villaseñor Vallejo, de la Universidad Enrique Díaz de León, por el trabajo *Lo invisibles de lo visible*.

"Es un trabajo documental que explica la crisis de la desaparición y también presenta el problema de las grandes disparidades entre las autoridades y los colectivos (de búsqueda de personas). La producción, investigación, historia, testimonios y trabajo de campo lo hacen un excelente trabajo", mencionó el coordinador de la categoría, licenciado Mario Muñoz de Loza.



El premio a la Trayectoria Periodística "El Despertador Americano" es para el periodista Victor Manuel Chávez Ogazón, quien cuenta con una carrera de más de 37 años ocupando puestos como reportero de prensa, radio, asesor en la protección de periodistas o jefe de información.

"Pese a su larga experiencia, Victor no ha renunciado a la calle, es decir, hace periodismo en el lugar donde se necesita, sigue teniendo la mirada fresca de un reportero", precisó Graciela Torres Zambrano, representante del jurado en esta categoría.

Un reconocimiento a las fotoperiodistas

La fotoperiodista Alejandra Leyva fue la ganadora en la categoría de Fotoperiodismo con el fotoreportaje *Los maestros del Kaayumari*, publicado en el medio de comunicación *Perimeteral*, convirtiéndose en la primera mujer en ganar esta categoría.

"Es una serie que hice a partir de visitas a la región Norte. El enfoque es porque en los imaginativos que hacíamos los fotoperiodistas siempre se mostraba el contexto y las crisis sociales del Norte, pero nunca se resaltaba esta cosmovisión impresionante que hay de los pueblos originarios", indicó la fotoperiodista.

Leyva es egresada de la licenciatura en Periodismo del Centro Universitario de la Ciénega (CUCIénega) de la UdeG, y destacó que este galardón no sólo representa un logro personal, sino que implica un suceso más para visibilizar el trabajo de las mujeres en el fotoperiodismo.

"Es lo más importante. Cuando estoy en conferencias o charlas siempre hablo de que se visibilice la necesidad de mujeres fotoperiodistas en medios de comunicación, en las agencias, porque somos muy pocas las que tenemos un trabajo dentro de esto", dijo.

Las y los ganadores del Premio Jalisco de Periodismo serán reconocidos en una ceremonia el próximo martes 17 de diciembre en el auditorio Rosario Castellanos, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUSH).

## Un respaldo financiero Destina el 52% de los mexicanos su aguinaldo a compras navideñas

\* El aguinaldo es un derecho laboral que debe entregarse a más tardar el 20 de diciembre

MERIDIANO | Ciudad de México

Las fiestas de navidad y fin de año se acercan rápidamente y con ello, el aguinaldo se vuelve una prioridad para los trabajadores mexicanos. Este derecho laboral, protegido por la Ley Federal del Trabajo (LFT), debe ser entregado sin excepción antes del 20 de diciembre y el incumplimiento en su entrega puede acarrear sanciones severas para las empresas.

El aguinaldo es más que una remuneración adicional; es un respaldo financiero que impulsa el bienestar económico de las familias mexicanas en una temporada de gastos elevados. De acuerdo con el artículo 87 de la LFT, todos los trabajadores formales deben recibir al menos quince días de salario como aguinaldo, aunque las empresas pueden otorgar cantidades mayores si así lo desean. Para quienes lleven menos de un año en su empleo, se calcula un pago proporcional en función del tiempo trabajado, asegurando que todos los colaboradores reciban esta prestación.

¿Cómo calcular el aguinaldo?

Para quienes han trabajado un año o más, el cálculo es sencillo:

(Salario diario) x (Número de días) = Monto del aguinaldo

Si se ha trabajado 1 año o más en la empresa, hay que dividir el salario mensual neto entre 30 (días oficiales por mes) para obtener el salario diario. Luego multiplicar ese resultado por 15 o por el número de días que se otorgan en la empresa. El total obtenido representa el aguinaldo anual.

Si se lleva menos de un año en el lugar de trabajo, hay dos opciones de cálculo del aguinaldo: En la primera opción, se deben dividir los 15 días de aguinaldo entre los 365 días del año, luego multiplicar este resultado por los días trabajados en el año y finalmente, multiplicarlo por el salario diario. En la segunda opción, se multiplica el salario diario del trabajador por los 15 días de aguinaldo, luego se divide el aguinaldo anual entre los 365 días del año y, finalmente, se multiplica

este resultado por los días trabajados. El pago puntual del aguinaldo es esencial para las finanzas de millones de familias mexicanas, quienes lo destinan a cubrir gastos de fin de año, como regalos y celebraciones, e incluso para pagar deudas y ahorrar. Este ingreso adicional genera un impacto positivo en el comercio, particularmente durante la temporada navideña, donde se ven beneficiados sectores como el minorista y el gastronómico.

De acuerdo con el estudio "Pulso del consumidor mexicano" del Tecnológico de Monterrey, a la hora de hacer las compras navideñas, el 71% de los mexicanos las pagará con sus ahorros, seguido del aguinaldo en un 52%, 34% tarjetas de crédito, 20% tarjetas de crédito de tiendas departamentales y 3% préstamos.

En caso de que un empleador omita el pago del aguinaldo, los trabajadores pueden acudir a la Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo (PROFEDET), la cual está facultada para defender sus derechos y aplicar multas al empleador, que pueden ir desde 50 hasta 500 veces la Unidad de Medida y Actualización (UMA). Además, los empleados tienen hasta un año para reclamar este beneficio si no lo reciben.

"Para las empresas, es fundamental calcular el aguinaldo de forma precisa y a tiempo para evitar problemas legales y mostrar transparencia con sus empleados. En Rankmi, nuestra plataforma facilita este cálculo sin errores humanos, ofreciendo tranquilidad tanto a empresas como a colaboradores", comentó Dominique Zamora, CFO de Rankmi.

De acuerdo con Zafra, una buena forma de utilizar el aguinaldo es definiendo un plan para tener control sobre el dinero y evitar gastos innecesarios, utilizando una parte para liquidar tarjetas de crédito o préstamos pequeños (en caso de que existan) que se permitan comenzar el año con menos deudas, destinar el 20% al ahorro y evaluar opciones como aportaciones a la Afore o en instrumentos financieros para hacer crecer el patrimonio.



## Celebrado en Hong Kong Logroran mexicanos 9 medallas en mundial de tkd poomsae

\* Sofia Lee y Alan Kim cerraron la cosecha nacional con el bronce en pareja categoría cadete; México sumó dos platas y siete bronce

MERIDIANO | Deportes

La selección nacional cerró con dos medallas de plata y siete de bronce, para un total de nueve preseas, en el Campeonato Mundial de Taekwondo Poomsae Hong Kong 2024, que se llevó a cabo del 30 de noviembre al 4 de diciembre en China.

Este miércoles la dupla conformada por Sofia Lee y Alan Kim ganó la insignia de bronce en pareja categoría cadete, luego de superar las rondas eliminatorias. Por su parte la dupla conformada por Cecilia Lee y William Arroyo terminó en el noveno lugar en pareja freestyle +17 años.

México cosechó dos metales de plata por cuenta de la neoleonesa Sofia Lee Kim, en la categoría individual cadete y el equipo freestyle +17 años, integrado por Andrea Heintze García de la Ciudad de México, los jaliscienses Dayra Mariana Compañan Luna, José Galindo Gutiérrez y Miguel Ángel Díaz Maldonado y Eder Jezza Cantero Moreno del Estado de México.

Los bronce se consiguieron gracias a las actuaciones de la capitalina Brisa Alexandra Aleck Hernández en la categoría individual junior; el queretano Enrique Luna Trejo en individual -60 años; el

neoleonés Heriberto Sánchez Godina en individual menos de 50 años y la tertia femineil cadete conformada por las jaliscienses Minerva Gómez Eudave y Maya Yelena Preciado Gastélum, así como por Fernanda Jiménez Osuna de Baja California.

La neoleonesa, campeona de Goyang 2022, Cecilia Lee Kim incrementó su palmarés personal tras conseguir el metal de bronce en la competencia individual femineil de freestyle +17 años.

En tanto que, el oaxaqueño medallista de las justas mundiales de Lima 2016, China Taipei 2017 y Goyang 2022, William de Jesús Arroyo Reyes subió al podio de honor, tras ganar el bronce en individual vanon freestyle +17 años.

El último día de competencias del certamen del orbe, la dupla de Nuevo León integrada por Alan Kim, Lee y Sofia Lee Kim (hermana de Cecilia) sumó la última medalla para México con el bronce en las competencias de pareja cadete.

En Hong Kong 2024, el equipo mexicano se presentó bajo la supervisión del entrenador nacional Xing Young Lee y las entrenadoras Asistente, Ailette Carrasco, Mercedes Domínguez y Paola Chávez.

# Roy Rubio se da a la fuga

*\* Luego de cinco días de ser liberado, este miércoles le habría sido girada orden de aprehensión, al no presentarse al inicio de un juicio*

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/  
relatosnayarit

El ex titular de la Auditoría Superior del Estado de Nayarit (ASEN), Roy Rubio Salazar es prófugo de la justicia y durante la tarde de este miércoles se le habría girado una orden de aprehensión.

Tal y como fue informado por este reportero, el viernes 29 de noviembre un juez de Control en Tepic giró oficio de libertad a favor de Rubio Salazar, en cumplimiento de una sentencia de amparo del Tercer Tribunal Colegiado, sin embargo este miércoles cuatro debía presentarse al Centro Regional de Justicia Penal para el inicio de un juicio oral diverso, causa penal 979/2022 en que es probable responsable de los delitos de ejercicio indebido de funciones y peculado en agravio del Congreso del Estado, sin embargo no lo hizo y nadie presentó justificante alguno.

El juicio oral estaba programado a las tres de la tarde pero tuvo retraso de 51 minutos. Finalmente, un juez convertido en Tribunal Unitario de Enjuiciamiento celebró la audiencia con la presencia de dos agentes del Ministerio Público, dos abogados del Congreso y dos defensores particulares, pero nadie dijo nada sobre la ausencia del imputado.

Una continuación, un agente ministerial que representó a la Fiscalía General del Estado (FGE) solicitó que se declarara de legal la cita a Roy Rubio para esta fecha, a lo que el Tribunal explicó que, efectivamente, el reciente 24 de octubre una acturía acudió a la penal de Tepic y de manera personal notificó al imputado sobre el inicio del juicio oral este cuatro de diciembre.

Luego nuevamente a pedido ministerial, el Tribunal resolvió que al no haber causa

justificada por la ausencia de Roy se le declaraba sustraído de la justicia.

A las cuatro con dos minutos de la tarde, según marcaba un reloj en la sala, la audiencia continuó de manera privada, por lo que únicamente podían quedarse el Tribunal y la agencia del Ministerio Público, no así las demás partes y el público asistente. Es en esos momentos cuando se solicita se gire la correspondiente orden de aprehensión.

Previamente, el Tribunal concedió la solicitud de los abogados particulares que plantearon que no podían continuar con la defensa, en parte porque a Roy lo asesoran otros profesionales del derecho y tienen diferentes estrategias.

Cabe indicar que el viernes 29, probablemente minutos después de que se giró la orden de libertad, el Juzgado Tercero de Distrito de Amparo Penal en Tepic admitió el juicio 981/2024, tramitado con un apoderado de Roy en contra de la dirección de la penal de Tepic, reclamando actos de posible incontinencia, por lo que se le concedió una suspensión de plano contra tal situación.

De igual forma, se comisionó a un actuario judicial para presentarse a la prisión estatal, a quien un funcionario del área jurídica le informó del ya egreso de Rubio Salazar por orden de un juez de Control.

El también ex secretario de la Contraloría estatal seguramente temía ser detenido si se presentaba al Centro Regional este miércoles.

Rubio Salazar aún tiene varios expedientes en curso por diversos delitos relacionados con el probable mal manejo de recursos públicos.

*\* Esta información es publicada con autorización de su autor, Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)*



En su edición 14

# Inauguran en la UAN la Expo emprende 2024

*\* Muestra de la creatividad y espíritu emprendedor del estudiantado en un evento organizado por la Unidad Académica de Contaduría y Administración*

Redacción

instintivo hacia la excelencia", agregó.

Con el objetivo de motivar y reconocer el espíritu emprendedor del estudiantado y dar a conocer las propuestas de negocios e ideas emprendedoras, se llevó a cabo la 14va. Expo emprende 2024 "Valores que impulsan la innovación", evento organizado por la Unidad Académica de Contaduría y Administración (UACYA), de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN).

Verónica Melisa Contreras Rodríguez, directora de UACYA expresó que el lema de esta unidad académica "Formando valores para el éxito", representa la misión, visión y compromiso por la educación integral y formación de profesionales éticos y responsables, preparados para enfrentar los desafíos del mundo actual. "En esta 14va. Expo emprende, celebramos sin duda, la creatividad, innovación, valores y principios que guían a la

Destacó, que los 97 proyectos presentados, son el reflejo del talento, esfuerzo y visión de las y los jóvenes, son ideas y sueños hechos realidad, soluciones que responden a las necesidades de la sociedad. Además, agradeció a profesoras y profesores por ser faros de guía y motivación, una labor que va más allá de enseñar, son quienes inspiran y siembran la semilla del éxito en cada estudiante.

Es importante mencionar, que posterior al acto inaugural, las autoridades universitarias y sectores empresariales, realizaron el tradicional corte de listón de la Expo, así como el recorrido por los diferentes stands de emprendedores; además, se llevó a cabo la conferencia titulada "Emprendiendo la Open Web", a cargo de Alan Estrada, emprendedor de Web 3.0. Fundador de Open Web Academy, quien compartió su experiencia y perspectiva sobre el emprendimiento.



Autorizados los recursos extraordinarios para Nayarit

# Aguinaldo y prestaciones a burócratas y magisterio, antes del 20 de diciembre

*\* "El gobierno del doctor Navarro Quintero es un gobierno responsable, y esta vez se cubrirán en tiempo y forma los salarios y prestaciones de fin de año", dijo el titular de las Finanzas, Julio César López Ruelas*

Redacción

El secretario de Administración y Finanzas del estado, Julio César López Ruelas, anunció que después de todas las negociaciones y gestiones que ha hecho el gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, ya se autorizaron los recursos extraordinarios para el pago de las prestaciones de fin de año, por lo que ya están procesando las nóminas también de los salarios ordinarios de las quincenas de diciembre, y del aguinaldo tanto para la burocracia de base y confianza, así como del magisterio.

"El gobierno del doctor Navarro Quintero es un gobierno responsable, y esta vez se cubrirán en tiempo y forma los salarios y prestaciones de fin de año, por lo tanto, al día de hoy, el señor gobernador y quienes le apoyamos en este esfuerzo seguiremos manteniendo la comunicación constante con

los representantes sindicales de los trabajadores hasta transitar de la mejor manera, y yo estoy seguro que así será, que cubriremos en tiempo y forma salarios y prestaciones de fin de año a todos los trabajadores, todo antes del 20 de diciembre", expresó el funcionario estatal.

Finalmente, López Ruelas explicó que el retraso financiero que tuvieron la quincena del 30 de noviembre hacia la burocracia y magisterio, se debió al descuento de más de 570 millones de pesos que les hicieron del Fondo General de Participaciones que recibe gobierno del estado, por ello y pese a los esfuerzos del doctor Navarro Quintero, fue imposible cumplir el viernes 29 con el pago de la quincena, prima vacacional y algunas prestaciones que se les debía a las y los maestros, por lo que se les depositó el día lunes 2 de diciembre, sin embargo; aún quedan algunas prestaciones por cubrirse.



## NAVIDAD SEGURA

**¡EVITA EL USO DE GLOBOS DE CANTOYA!**

El material con el que están elaborados es altamente inflamable y pueden poner en riesgo tu integridad y la de los demás.

- 🔥 Con su uso puedes originar qué caiga en un domicilio y provoque un incendio.
- 🔥 Qué aterrice sobre una persona transeúnte y me cause lesiones.
- 🔥 Qué genera mayor contaminación en el medio ambiente.

Ante cualquier emergencia, usa el número de 9-1-1.

#NavidadSegura

